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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【事实纠错】
2 月 14 日 A14 版

《13 号线一列车早高峰
短时停驶》（记者：申志
民）一文，第 2 栏第 4 行
中提到的“西三旗”应
为“西二旗”。

【文字更正】
1.2 月 14 日 A20 版

《民警生日牺牲 被批
准为烈士》（校对：李新
荣 编 辑 ：颜 颖 颛）一
文，第 3栏第 3段第 1行
中的“浦东生”应为文
中其他地方所说的“蒲
东生”。

2.2 月 14 日 B03 版
《唯冠科技施压目的是
提高价码》（校对：闫
龙 编辑：张慧）一文，
第 4 栏第 5、6 行“解决
这个纠纷所需要话费
的成本收益”中，“话
费”应为“花费”。

3.2 月 14 日 B05 版
《地产股昨日领跌》（校
对 ：杨 许 丽 编 辑 ：张
静）一文，第 1 栏第 2 行

“安徽芜湖楼上新政 3
天夭折”中，“楼上”应
为“楼市”。
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■ 社论

改变“景点”定位才能修复故宫形象
故宫要改变过去作为“旅游景点”的习惯性定位，尝试向历史知识普及、文化教育的文博

机构的定位转型。

■ 观察家

以“依法”“审慎”让民众信服“吴英案”
“依法”就是要严格按法律办事，不枉不纵；“审慎”就是要充分考虑社会上针对此案

提出的疑问。落实了这两个原则，吴英案的复核结果就能够被公众信服。

据最高人民法院新闻
发言人透露，最高法院注意
到社会对吴英集资诈骗一
案的广泛关注，在死刑复核
审理过程中，“将依法审慎
处理好这个案件”。

印象中，最高法院在死
刑复核结果出来之前，专门
就某个案件做出回应，并不
多见，尽管最后结果还不得
而知，但最高法院的这种做
法无疑值得肯定。

自 2007 年 1 月 1 日最高
法院收回死刑核准权以来，

“少杀慎杀”的死刑政策得
到了进一步的贯彻，在国内
外产生了良好的效果。众
所周知，死刑核准权下放到
省一级的高级法院后，死刑
案件的二审和复核两道程

序等于合二为一，如果不是
最高法院收回死刑核准权，
那吴英案可以说已经尘埃
落定。正是从这个意义上，
最高法院收回死刑核准权，
对于程序正义的实现具有
重要的意义。

就吴英案而言，目前社
会上有许多质疑需要最高
法院在死刑复核过程中加
以查明，不少来自法学界的
意见也需要最高法院予以
考虑。例如：吴英到底是从
一开始就有集资诈骗的故
意呢，还是后来在资金链断
裂的时候才转变了犯意，由
原来的非法吸收公众存款
的故意，转变为以非法占有
为目的的集资诈骗？

从有关报道看，吴英有

自己的厂房、固定资产和具
体的经营活动，恐怕很难说
她一开始就想诈骗。而且，
吴英的一些下家都是以“非
法吸收公众存款罪”来判处
的，到她这儿就要转变成可
判死刑的“集资诈骗罪”，这
其中需要有充足的证据。

又如，吴英集资的对象
到底是纯粹被吴英所骗，还
是如某些媒体所报道的，是
对方在向吴英放高利贷？
如果是后者，那些放高利贷
的人本身就是违法者，他们
的“受害”，自身负有严重的
过错。在这种受害人有过
错的案件中，判处犯罪人死
刑立即执行，无疑是让犯罪
人承担百分之百的责任，这
并不公平。

事实上，刑法上之所以
没有对普通诈骗罪设死刑，
也就是考虑到被害人有贪
便宜的心理，要负一定的责
任。本来这一理由也应当
完全适用于集资诈骗罪的，
只不过在特定的社会背景
下，才对集资诈骗罪设立了
死刑。

刑法修正案（八）在废
止 13 个非暴力犯罪的死刑
时，曾经考虑过要把集资诈
骗罪的死刑也取消掉，虽然
最后没有成功，但下一步立
法减少死刑时，该罪名的废
除或许首当其冲。

此外，根据刑法理论，
刑法上的因果关系不能无
限扩展。本案吴英的集资
对象是11人，不能因为这11

个人又去向其他人集资，就
都算在吴英头上，如果不能
证明他们是有预谋、有分工
的，那就不能把下家的下家
都作为吴英的罪状。

诸如此等情节和学理，
事关人命，需要认真查明。
最高法院已经表示复核此
案的原则是“依法”和“审
慎”，我理解这里的“依法”，
就是要严格按法律办事，不
枉不纵；“审慎”就是要充分
考虑社会上针对此案提出
的疑问。落实了这两个原
则，吴英案的复核结果就能
够被公众信服，从而实现法
律效果和社会效果的统一。

□刘仁文（中国社科院
法学所研究员、刑法室主任）

相关报道见A08版

来信

“铁皮画新瓦”
做了咋不敢承认

据《新京报》报道，东城
区桃杨路南侧，百米铁皮上
画着整齐划一的仿古青瓦，
悬 空 挡 住 一 片 破 旧 的 瓦
房。对此，永外街道办称

“假房顶和假牌坊”的建设
单位是东城区住建委。东
城区住建委予以否认，表示
不知是哪家单位建设。

居民区住房破旧、居住
环境差，街道办等组织应努
力改善居民生活环境，通过
帮扶居民就业、提高居民收
入等方式，为他们改善居住
环境提供方便。现在弄一
个遮羞布，挡住他们，眼不

见为净，既是一种不负责，
也是对当地居民的不尊重。

做 了 这 样 的“ 面 子 工
程”，又不敢承认，这说明有
关单位自己也知道，这样的
事做了不好，可为什么还要
做呢？有关部门如果总是
只考虑自己的“面子”，而不
能站在居民的角度，多听听
居民的意见，这样的“面子
工程”，恐怕是很难杜绝的。

□吴志峰（职员）

“假期社区实践”
可以这样搞

《新京报》昨日发表来
信《层层作假“实践证明”
有何用》。笔者的孩子寒

假里也需要完成“实践作
业”，只不过我所在的社区
工作人员十分负责，把“假
期社区实践”真正落到了
实处。

我所在的社区住的居
民很多，每个假期需要盖章
的孩子也特别多。社区居
委会从去年暑假开始，开展
了一系列的面向社区学生
的社会实践活动。我女儿
和她的同学就在这里学会了
十字绣，参加了手工比赛，还
看了几场免费电影，参加了
美化小区、捡拾垃圾的活
动。只有参加活动的孩子，
居委会才给盖章。

可见，“实践作业”原本
是件好事情，如果所有的部
门单位都像我们社区一样，

多点责任心和爱心，这件好
事本来可以做得很好。

□韩雪（市民）

这样的“红绿灯”
让人提心吊胆

在两广路培新街路口
东，有一条横穿两广路的人
行横道，连接幸福家园小区、
家乐福，还有附近的幼儿园、
和小学。再加上道路两边都
有好几路公交站，乘坐公交
车的行人来回穿梭，人行横
道使用频率非常高。每次变
灯前都有好多人等候，由于
超市和幼儿园、小学的缘故，
老人、孩子比较多。

此处的红绿灯大概从

去年的十月份开始，行人通
过的时间明显不够用，年轻
人都需要小跑才能过去，何
况老人。更奇怪的是，马路
一侧的交通指示灯，比另一
侧的早近5秒钟变灯。

这 5秒钟的提前隐患非
常大，每次从北向南通过，
本来时间不够用，需要小跑
才能通过，但南侧的这个又
提前变灯，如果遇到里侧车
道有公交车挡住最右侧车
道司机视线，导致最右侧车
道的机动车提前发动的话，
很容易引发事故。笔者每
次通过此路时都是提心吊
胆，希望相关部门调查一
下，看看是否要改进设置，
保障行人安全。

□彭守永（市民）

故宫“新掌门”单霁翔
上任一个多月，昨日首次亮
相媒体。他坦言，去年的

“十重门”事件，让故宫博物
院的声誉受到了损害，需要
在今后的工作中付出加倍
努力，加以弥补，尽快修复
受损的故宫博物院良好的
社会形象。

单霁翔提出的新措施
包括：把故宫的开放区域从
现在的 45%扩大到 76%，推
出22项新的管理制度，通过
对观众咨询中心、票务中心
及午门的安检、检票通道系
统进行建设，改善午门地区
的参观环境和秩序等。

单霁翔此番表态，无论
是 对 过 去 新 闻 事 件 的 处
理，还是新的规章制定，都
可圈可点。尤其是他提到

的“故宫在文化传播能力
和社会教育功能上的作用
有待挖掘”。

去年“十重门”之后，公
众对故宫很重要的一个质
疑，就是其越来越像“旅游
景点”，而离本应以知识普
及、文化教育为己任的文博
机构的定位相去甚远。公
众对故宫的不满，不仅在于
事故频发、保护文物不力，
更在于其公共服务意识和
行动的滞后。

的确，对大多数参观故
宫的人来说，到故宫只是去
逛了一趟，合影留念，看龙
椅皇袍或钟表珍宝，门票的
价值也就体现在一两个小
时的走马观花上。而在国
外博物馆，常会看到老师将
国家级博物馆当成教学课

堂，也会有针对小朋友的展
览厅，孩子们在这里听故
事，听音乐，看相关历史知
识的视频。

故宫要修复形象，首先
就要改变这种“待客之道”，
不能把故宫当作“旅游景
点”来管理。故宫现在的人
流量已逼近甚至超过接待
极限，如此超负荷运转，很
难实现传播文化、教育民众
的定位转型。故宫今后可
尝试通过网络等渠道及时
发布游客流量、对客流少的
时段打折优惠等措施，引导
游客理性参观。

当然，更重要的还是要
在满足公众文化需求方面
做出更多努力。比如，把尽
可能多的区域开放，尽可能
多地把稀世藏品拿出来展

出，尽可能地给参观者讲述
其中的“门道”而不仅仅是

“热闹”。
将更多的藏品展现给

公众，除了扩大开放区域，
多举办展览活动之外，还有
教育和服务。比如，学习台
湾故宫的轮展模式，建立一
个收藏品名录，这个名录向
社会公开，通过网络或其他
方式征集公众意见，对观众
感兴趣的展品进行轮展。
轮展不仅可以满足公众的
需要，也使故宫藏品通过轮
展得到关注与保护。

而在挖掘故宫的社会
教育功能方面，我们看到故
宫的网站建设内容比较丰
富，而且也开通了微博，几
个官方微博的粉丝数达400
万之巨。故宫完全可以通

过公共网络，调查公众意
见，回答网友问题，根据网
友 的 需 求 提 供 更 多 的 服
务。现在，故宫的网站和官
方微博虽然也有一些宣传
历史文物的知识，但形式相
对单一，还可以通过主题活
动等改进效果。

故宫的管理者所面对
的，是有着 600 年历史的文
化宝藏，而故宫博物院的
历史也已有 87 年。故宫的
价值不仅在于那些物化的
藏品，还有更多精神层面
的东西。所以，要为公众
守护好故宫，不仅要改善
技术层面的安全管理，还
得有全新的服务公众的意
识。这是公众对故宫新形
象的期待。

相关报道见A09版


